

REG

4/2024 (7) NOVIEMBRE - DICIEMBRE

ISSN electrónico: 2697-0511

REVISTA DE ESTUDIOS GLOBALES

ANÁLISIS HISTÓRICO Y CAMBIO SOCIAL

SUMARIO

PRESENTACIÓN

HÉCTOR HERNÁN DÍAZ GUEVARA Y CARMEN M ^a CERDÁ MONDÉJAR	La historia se repite dos veces. Tragedia y farsa en la política contemporánea: el caso de la Guerra Fría	7
JUAN ÁLVAREZ GARCÍA CANO	Recursos estratégicos y asistencia económica en el umbral de la Guerra Fría. El Plan Marshall y La Economic Cooperation Administration en la agenda geopolítica de la seguridad estadounidense	15
CARLOS ALBERTO MARTÍNEZ HERNÁNDEZ	Protesta y Sobrevive. La censura de libros como práctica cotidiana en las bibliotecas estadounidenses durante la Guerra Fría: 1960-1969	61
JOSÉ CARLOS CARDOZA PORTILLO	La Voz de La Liberación en Guatemala y Radio Swan en las Islas del Cisne: los proyectos de propaganda de la CIA en Centroamérica	97
NANCY JANET TEJEDA RUIZ	Hacia una historia conectada y comparada de los partidos comunistas de México y España durante las décadas de los años setenta y ochenta	119
MANUEL NÚÑEZ	Independencia de las instituciones: Uno de los muchos legados de la Guerra Fría	135
GUILLERMO FERNANDO RODRÍGUEZ HERREJÓN	Investigación ¿Los videojuegos son políticos? Algunas reflexiones sobre la representación de la Guerra Fría en medios digitales	199
HÉCTOR HERNÁN DÍAZ GUEVARA	El fin del neoliberalismo y la génesis de una segunda Guerra Fría: una breve historia del papel de la nostalgia en la construcción de un nuevo orden mundial (2014-2024)	223

ESTUDIOS

FRED SPIER	The State of the World Today and considering its future viewed from a Global Historical Perspective	247
JOHN BROWN Y ATENEA JIMÉNEZ LEMON	El chavismo en crisis: Desafiando desde abajo el giro neoliberal-autoritario del PSUV en Venezuela	281
HUGO CELSO FELIPE MANSILLA	Las aporías de la razón contemporánea y la necesidad histórica de la democracia pluralista. El pensamiento crítico de la Escuela de Frankfurt en la era de su impugnación	313
PAUL PRESTON	Gran Bretaña y la Campaña Vasca de 1937: El Gobierno, la Armada Real, el Partido Laborista y la prensa	335
CARMEN M ^a CERDÁ MONDÉJAR	Medio rural y modernización educativa en la primera mitad del siglo XX: proyectos de Misiones Culturales en México y Misiones Pedagógicas en España	367

Presentación

La historia se repite dos veces. Tragedia y farsa en la política contemporánea: el caso de la Guerra Fría

Héctor Hernán Díaz Guevara

Universidad Nacional Autónoma de México

México

Carmen M^a Cerdá Mondéjar

Universidad de Murcia

España

El tiempo que ha acompañado el proceso de elaboración de este monográfico —que es el comprendido desde la formulación de su idea y su salida al público—, hemos visto cómo el mundo que nos rodea ha empezado a dirigirse hacia caminos insospechados hace tan solo una década. Y aún más, la incertidumbre que esta deriva ha traído ha alcanzado todo lo que teníamos por cierto, llegando al punto de que verdades otrora incontestables, como el derecho internacional o la vía democrática, aparecen cada día más cuestionadas a medida que la crisis del capitalismo global se acentúa (Carrillo García, 2021). Y ante los dilemas que nos depara el futuro nosotros, como especie, usamos la más certera de las técnicas de previsión: volver la vista al pasado.

La historia *magistra vitae* se convierte así en algo más que un espejo retrovisor, pues al fungir como guía y consejera, nos puede advertir de los monstruos que pueden aguardarnos en el futuro, uno de ellos es la recuperación como un mal necesario de una nueva Guerra Fría, con sus promesas de dos bandos enfrentados en el que uno defiende los valores de la libertad y el otro en cambio se asocia a las autocracias. La defensa contemporánea de este sistema ha obviado que este mundo funcionó sobre la base del miedo a la Destrucción Mutua Asegurada (Craig y Radchenko, 2008) y que, si bien no llegó a involucrar un enfrentamiento directo entre las dos superpotencias de la postguerra por el miedo al holocausto nuclear, sí presentó multitud de conflictos proxy en la periferia durante todo este periodo. Considerar estas cuestiones nos previene de caer rendidos ante la inmensidad de titulares de prensa que oscilan entre la advertencia y el chantaje de que el inicio de una Segunda Guerra Fría es el remedio irrevocable para evitar una Tercera Guerra Mundial, tal y como ha sugerido Niall Ferguson (2024).

El regreso a este sistema trae otras consecuencias, una de ellas es llevar a repensar los años transcurridos desde el colapso del Muro de Berlín —a lo mucho— como un periodo de entreguerras, con lo que el recuerdo de las décadas de los veinte y treinta del siglo pasado vuelve a jugarnos una mala pasada, presentándose la historia como una tragedia repetitiva, pero de la que pareciéramos incapaces de extraer cualquier aprendizaje; esta es la tragedia en la que nos encontramos. La farsa, para completar la famosa sentencia de Marx en el *18 Brumario*, aparece en los esfuerzos de distintos actores —principalmente, los Estados Unidos de Donald Trump— por hacer que los nuevos enemigos de Occidente en esta nueva Guerra Fría se asemejen a los del conflicto anterior (Díaz Guevara, 2023: 165).

A consecuencia de lo anterior, en esta ocasión la *Revista de Estudios Globales. Análisis histórico y Cambio Social* ha apostado por centrar su monográfico en torno a los cambios y continuidades (con los conflictos actuales) de la Guerra Fría. Conscientes de que esta problemática ha constituido un fenómeno que trasciende las fronteras nacionales, para lograr este número hemos trabajado 12 autores de países distintos con el objetivo de presentar una serie de reflexiones que —pese a escribir desde distintas disciplinas y orillas políticas— tienen en común el rescate de experiencias y la reformulación de preguntas sobre el mundo del ayer que bien sirven para comprender el presente con miras a evitar reincidir en el camino ya recorrido tantas veces que nos lleva a los lugares más oscuros de nuestro pasado.

En la sección monográfica dedicada plenamente al estudio de la Guerra Fría presentamos en primer lugar el trabajo *Recursos estratégicos y asistencia económica en el umbral de la Guerra Fría. El Plan Marshall y La Economic Cooperation Administration en la agenda geopolítica de la seguridad estadounidense* de Juan Álvarez García Cano, investigación donde el autor nos presenta un amplio contexto que sirve para introducir al lector del número al universo del mundo de postguerra. Centrado principalmente en Europa, García Cano permite ubicar el panorama que llevó al surgimiento de la Guerra Fría, explicando que fueron los intereses imperialistas los que moldearon una geopolítica que se expresó en la formación de instituciones como la Economic Cooperation Administration, ECA.

Saltando el atlántico recaemos en el trabajo *Protesta y Sobrevive. La censura de libros como práctica cotidiana en las bibliotecas estadounidenses durante la Guerra Fría: 1960-1969* de Carlos Alberto Martínez Hernández. En esta investigación el autor nos muestra cómo la censura no fue un mecanismo del que se valieron únicamente las instituciones gubernamentales, sino que fue un recurso transversal que fue utilizado por muchos actores no estatales, como asociaciones

de padres de familia o agrupaciones religiosas. Lo anterior venía a reflejar no solo los temores de la población ante los cambios culturales y políticos vividos durante este periodo, sino también el hecho de que el sistema de censores llegó a formar parte de la estrategia de la diplomacia cultural estadounidense a través de su sistema consular que se valió de la promoción —y de la censura— de determinados autores como parte de su logística de propaganda.

Consciente de que la propaganda fue parte fundamental de la confrontación entre capitalismo y comunismo en el siglo pasado, el trabajo de José Carlos Cardoza Portillo *La Voz de La Liberación en Guatemala y Radio Swan en las Islas del Cisne: los proyectos de propaganda de la CIA en Centroamérica* nos presenta la forma en que la propaganda fue un elemento determinante en la política estadounidense para los países centroamericanos durante este periodo. Adentrándose en una revisión historiográfica sobre el caso de la radio y el uso propagandístico —e incluso militar— de la misma, Cardoza realiza un trazado del papel que la guerra psicológica jugó allanando el golpe de Estado cometido contra el gobierno de Jacobo Árbenz y dado el éxito obtenido, la inteligencia norteamericana no dudó en convertirla en la punta de lanza de las misiones anticomunistas en la región.

Del estudio de las prácticas anticomunistas pasamos de la mano de Nancy Janet Tejada Ruiz a un análisis transatlántico de dos partidos comunistas. En el trabajo *Hacia una historia conectada y comparada de los partidos comunistas de México y España durante las décadas de los años setenta y ochenta*, la autora rompe las barreras de los fenómenos nacionales y a partir de los casos detallados de la trayectoria de los comunistas mexicanos y españoles, Tejada se acerca a la historia conectada, explorando las posibilidades que este enfoque teórico/metodológico ofrece para leer los desarrollos de dichos partidos como parte de un contexto global que es el que explica al Movimiento Comunista Internacional, MCI.

De igual manera Manuel Núñez parte del hecho de que la Guerra Fría —a pesar de que sus impactos son evidentes al nivel local— no deja de ser un sistema que se desarrolla fuera de los marcos nacionales y por es por ello que en su investigación *Independencia de las instituciones: Uno de los muchos legados de la Guerra Fría* el autor apuesta por rastrear dicha supranacionalidad a partir de la independencia de instituciones financieras. Esta es una capacidad que a juicio del autor se fundamenta en interpretaciones liberales de la economía que cuya génesis directa descansa en el sistema de Bretton Woods, como parte de los planes de los Estados Unidos para mantener su hegemonía y establecer junto a ello cierto conjunto de valores que vinieron a formar su sistema ideológico que Núñez ubica en el individualismo. Este objetivo hegemónico de

Washington diseñado durante la Guerra Fría no cambió tras el fin de la Unión Soviética y por el contrario continuó tras su disolución, plan que el autor busca demostrar a través del caso de las revoluciones de colores, concretamente a través del caso georgiano.

Si Núñez busca encontrar la relación que hay entre instituciones e ideología el próximo trabajo se centra en la representación ideológica del otro a través de los videojuegos. Guillermo Fernando Rodríguez Herrejón en la investigación *¿Los videojuegos son políticos? Algunas reflexiones sobre la representación de la Guerra Fría en medios digitales* nos muestra cómo desde su génesis en la década de los setenta los medios digitales han servido para modular la formación del otro, presentar intenciones y hacer lecturas del pasado con finalidades claramente políticas. Pasando desde la comparación del fin ideológico subyacente en juegos como *Pac-Man* o *Tetris*, Rodríguez Herrejón muestra cómo en estas plataformas digitales se han ido formando representaciones sobre el periodo de la Guerra Fría; videojuegos como los de la saga *Call of Duty*, presentan intenciones no solo de enseñar una particular visión del periodo de postguerra, sino que sus lecturas políticas se extienden para interpretar el presente donde, dado el alcance masivo de estos medios, su impacto en la lectura del pasado para millones de consumidores de estos medios es innegable.

Finalmente, el último artículo de esta sección monográfica es el de Héctor Hernán Díaz Guevara, titulado *El fin del neoliberalismo y la génesis de una segunda Guerra Fría: una breve historia del papel de la nostalgia en la construcción de un nuevo orden mundial (2014-2024)*. En esta investigación el autor repara en que, entre las producciones hollywoodenses de la década de los noventa, lejos de la euforia que acompañó la proclamación del fin de la historia, no son pocas las películas que dejan ver un anhelo nostálgico del orden internacional construido durante el mundo bipolar, mismo que presentan como deseable en comparación a la incertidumbre del sistema internacional que le sucedió. Hilando desde este hecho, Díaz Guevara reconstruye a grandes trazos el papel de los Estados Unidos, Rusia y China en el mundo basado en reglas donde esgrime las razones por las que estas potencias han caminado —o han rehuido— durante los últimos años el sendero que va de la nostalgia por un escenario semejante al de la segunda mitad del siglo XX hacia la construcción de un nuevo sistema de Guerra Fría. A partir de estudiar la gran estrategia de dichos países, el autor señala que las promesas incumplidas del liberalismo son las que han propiciado el escenario de caos que acompaña el nacimiento de la Segunda Guerra Fría que ha venido al mundo de la mano del gobierno neoconservador de Donald Trump.

§

A manera de complemento de este nutrido monográfico en la tradicional sección de *Estudios* contamos con cuatro trabajos adicionales que no solamente complementan las discusiones aquí tratadas, sino que ofrecen perspectivas diversas sobre problemas acuciantes del día de hoy. El primero de ellos es el artículo titulado *The State of the World Today and considering its future viewed from a Global Historical Perspective* presentado por el profesor emérito Fred Spier —creador de la escuela historiográfica total de la *Big History*— y que se basa en las herramientas teóricas y metodológicas ofrecidas por esta perspectiva. Spier partiendo de la historia natural busca explicar las razones de fondo de dos conflictos actuales: el palestino/israelí y el ruso/ucraniano, desde una hipótesis formulada por William McNeill para quien el devenir de la humanidad a lo largo del tiempo puede ser entendido a partir de reconocer que ésta siempre ha perseguido el poder. Partiendo de esta imbricación y de la sociología de Norbert Elias, Spier reflexiona sobre las posibilidades que depara el futuro para nuestra humanidad.

El siguiente trabajo es el que lleva por nombre *El chavismo en crisis: Desafiando desde abajo el giro neoliberal-autoritario del PSUV en Venezuela* escrito por John Brown y Atenea Jiménez Lemon. Esta investigación parte de un punto contracorriente sobre los estudios contemporáneos del proceso chavista pues, desde una perspectiva que recoge argumentos de la tradición popular latinoamericana, los autores critican la deriva autoritaria que a su parecer ha seguido el régimen venezolano en los últimos años donde a través de tácticas clientelares, o abiertamente represivas, el gobierno de Caracas ha desarticulado cualquier opción política desde abajo al margen del PSUV. Es esta situación la que en los últimos años ha llevado a la deriva autoritaria del régimen, situación frente a la cual los autores hacen un llamado a la revitalización del poder popular.

En una lectura que el lector podría calificar de antitética del anterior trabajo, el ensayo de claras intenciones teóricas escrito por Hugo Celso Felipe Mansilla llamado *Las aporías de la razón contemporánea y la necesidad histórica de la democracia pluralista. El pensamiento crítico de la Escuela de Frankfurt en la era de su impugnación* es un texto donde el autor interpela directamente a los populismos y al pensamiento posmoderno de izquierdas —donde ubica al progresismo latinoamericano en su definición más amplia— sobre la base de señalar tanto a la izquierda como a la derecha de que ha sido su búsqueda de una política total, a lo Carl Schmitt, la que les ha llevado a buscar el quiebre los cimientos de la institucionalidad democrática, acción que conduce a una deriva que borda la irracionalidad. A través de una detallada reconstrucción de los antecedentes de esta política, Mansilla ofrece al lector no solo un reco-

rrido por clásicos del pensamiento occidental —como Heidegger, Benjamin o Marcuse— sino que, a partir de una crítica de sus argumentos, propone un rescate de las perspectivas liberales, ligadas a la defensa de los derechos humanos y al cosmopolitismo que permiten recomponer el debate público sobre la base de una vuelta a la razón.

A continuación se presenta la traducción del artículo escrito por el premio Príncipe de Asturias, Paul Preston titulado *Gran Bretaña y la Campaña Vasca de 1937: El Gobierno, la Armada Real, el Partido Laborista y la prensa*. El autor ofrece en su trabajo un análisis sobre el papel desempeñado por el gobierno británico durante la Guerra Civil española, mostrando cómo pese a los consabidos apoyos de nazis y fascistas al bando sublevado, Londres se mantuvo en una posición de relativa neutralidad a pesar de que ello ponía claramente en una situación de desventaja a los republicanos. El aporte de Preston radica en recuperar los debates y conversaciones de distintos sectores opuestos al gobierno de los conservadores en Reino Unido—particularmente, el papel jugado por el periodista George Steer— para que a partir de los mismos, Westminster cambiara su postura durante la Guerra Civil, especialmente en lo que fue la campaña en torno al cerco de Bilbao en el País Vasco.

Finalmente, el artículo de Carmen M^a Cerdá *Medio rural y modernización educativa en la primera mitad del siglo XX: proyectos de Misiones Culturales en México y Misiones Pedagógicas en España*, presenta una investigación que al involucrar casos de estudio a lado y lado del Atlántico nos permite interesantes puntos de contraste que evidencian la complementariedad de los procesos españoles y mexicanos. En este artículo, la profesora Carmen Cerdá nos presenta una perspectiva en la que se adentra en el estudio de los proyectos educativos destinados al mundo rural en ambos países, estableciendo paralelismos no solo de lo que fue la educación postrevolucionaria mexicana y republicana española respectivamente, sino que pasa a leerlos como consecuencia de un proyecto modernizador —en una suerte de espíritu de la época— que trascendió a los casos estudiados y que solamente se vio alterado por el cambio radical de las circunstancias políticas que se dieron en el caso español con la irrupción de la Guerra Civil.

Esperamos que el lector encuentre interés en los trabajos que la *Revista de Estudios Globales. Análisis histórico y Cambio Social* le presenta en esta ocasión.

Referencias

Carrillo García, Germán (2021). Crisis del Capitalismo Global o, Fin du Globe? *Revista de Estudios Globales. Análisis Histórico y Cambio Social* 1 (1): 125–99. <https://doi.org/10.6018/reg.497781>.

Craig, Campbell, y Sergey Radchenko (2008). *The Atomic Bomb and the Origins of the Cold War*. Yale University Press.

Díaz Guevara, Héctor Hernán (2023). Más allá de la Guerra Fría: cambios y continuidades en la disputa ideológica y tecnológica por el tercer mundo entre Estados Unidos y China. *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales* 63 (248): 141–70. <https://doi.org/10.22201/fcpys.2448492xe.2023.248.78078>.

Ferguson, Niall (2024). Cold War II or World War III? En *The Levy Forum, Board Member of the American Council of Trustees and Alumni*. Palm Beach. <https://niallferguson.substack.com/p/cold-war-ii-or-world-war-iii>.

